

El Eco de Navarra

SUSCRICION

PARA PAMPLONA.

Un mes . . . 1'25 pesetas.
 Tres meses . . . 3'50 . . .
 Seis meses . . . 6'75 . . .
 Doce meses . . . 12'50 . . .

ULTRAMAR

Seis meses . . . 15 pesetas.
 Doce meses . . . 25 . . .

SUSCRICION.

PARA FUERA DE PAMPLONA

Tres meses . . . 4 pesetas.
 Seis meses . . . 7'50 . . .
 Nueve meses . . . 12 . . .
 Doce meses . . . 14 . . .

EXTRANJERO.

Tres meses . . . 11'75 pesetas.
 Seis meses . . . 22 . . .

PAGO ADELANTADO.

DIARIO INDEPENDIENTE

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que costada al abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Teléfono número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 86, Raje y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 7 de Noviembre de 1896.

LA NUEVA DIPUTACION DE NAVARRA.

Siempre fué la Diputación de Navarra modelo de corporaciones populares, ejemplar eloquentemente honrada administrativa y testimonio fiel del más exaltado patriotismo.

Reconocemos en el pasado lo que reconocemos en el presente, y lo que inspira, con justo título, la más absoluta confianza del país en las gestiones de los hombres que están llamados a regirla.

Motivos tenemos para conocer la esfera en que se desenvuelve la acción de nuestra corporación foral y provincial; motivos tenemos para apreciar la lealtad con que sirven a Navarra sus legítimos mandatarios; y no atribuímos nunca a faltas personales los entorpecimientos que sufren los propósitos más nobles, las ideas más fructuosas, las empresas más importantes. Es de lamentar el hecho de que no siempre se encuentra en la capital la mayoría que es indispensable para que los acuerdos de la Diputación causen estado; por lo que frecuentemente esa mayoría la componen hombres que tienen su residencia fuera de ella, circunstancia que paraliza la marcha de los negocios y que dejan para un mañana indefinido lo que debe resolverse al día o a un breve plazo. Ese mal se ha reconocido hace ya largo tiempo, y aunque se ha tratado de evitarlo, es lo cierto que el mal continúa en pie y que es preciso combatirlo con una medida radical que de seguro ha de ser de felices resultados prácticos.

Hay también otro obstáculo tradicional que detiene el curso natural de los expedientes y paraliza la marcha progresiva de los negocios más importantes; y es el que un veto que revela una duda ó traduce una preocupación; un veto á veces irreflexivo es motivo suficiente para que se agoste en flor un pensamiento fecundo, para que se malogre una empresa redentora, para que se apague los entusiasmos de los que quieren extremar sus gestiones para labrar la ventura del país. Importa, pues, pero muchísimo, que se evite ese veto importuno y demoleedor, sin que esto signifique que se precipiten impetuosamente las soluciones de los problemas ó de los casos administrativos, y mucho menos los de grave importancia y de trascendencia suma; sino que no se paralice, por fútiles motivos, los acuerdos que deciden la suerte del país ó que ponen término á controversias que afectan á los pueblos ó á los particulares.

Grandes y legítimas esperanzas hace concebir á Navarra su nueva Diputación, y grande, inmensa ha de ser la satisfacción de los navarros al ver que se realizan cumplidamente. No nos equivocamos en nuestros juicios al creer que las gestiones de los hombres que representan á nuestro país en la Corporación foral han de ser eminentemente fecundas; porque allí, en el Palacio provincial brillan las virtudes privadas y las virtudes civiles, brillan la honradez, la lealtad, el patriotismo, la liberalidad, la modestia, y todo, en fin, lo que es el fiel trasunto de esta raza noble, generosa y aprestada siempre á los mayores sacrificios para defender las grandes creencias que son aliento del alma y los altos intereses que constituyen el sagrado depósito de su historia, de sus tradiciones, de sus costumbres, de su administración, de su modo privativo de ser y de estar, que es su personalidad privada, su honor, su dignidad.

Pero hay todavía algo más; hay algo que vale mucho y que es preciso que no se malogre tristemente; hay un acudido de experiencia administrativa, de experiencia jurídica y de experiencia política y social, que debe ser el criterio constante para la resolución ordinaria de los negocios internos y para las relaciones externas que el país sostiene patrióticamente y legalmente con el Gobierno central.

Y brillan también entre tales cualidades el buen sentido, el talento privilegiado y el celo por cumplir leal y fielmente el mandato que confirió el país á sus dignos mandatarios provinciales y forales.

Que utilicen tantos y tan valiosos elementos es

lo que deseamos ardientemente; que respondan todos á sus talentos y á sus virtudes con una actividad infatigable es lo que espera el país; que no den paz á la mano para regir los destinos de esta honrada tierra en estos momentos de crisis políticas, económicas y sociales es lo que seguramente hará para honra propia y bien de todos, la nueva Diputación de Navarra.

JUAN CÁNCIO MENA.

Ha fallecido:
 En Urroz, don Andrés María Oscáris,
 R. I. P.

CONTRA LA FILOXERA.

(Continuación)

Los estragos causados por esa plaga en algunos de los países unos 16 ó 18 años después de su aparición son espantosos:

Austria	contaba 36.000 hectáreas invadidas,
Hungría	> 100.000 . . .
España	> 160.000 . . .
Italia	> 187.000 . . .
Francia	> L. 500.000 . . .

En esa época, se calcula que el valor de las viñas perdidas en Francia, no bajaría de 10 millones de francos, después, claro está, esa cifra se ha aumentado.

El Gobierno francés, preocupado entonces con tan terrible plaga, prometió al que encontrase el medio de destruirla la cantidad de 300.000 francos.

Aludados por esa suma se presentaron infinidad de remedios, sin que ninguno haya dado los resultados deseados. Sin embargo, son dos los que han sido admitidos en la práctica, como ya lo hemos dicho antes: el sulfuro de carbono, y la Sumerston.

Como proceder que permita á la viña vivir sin ningún recurso, aunque este es desgraciadamente demasiado radical; tenemos la plantación en terrenos arenosos de las viñas americanas.

El Sulfuro de carbono puro es un insecticida poderoso, que se volatiliza rápidamente y despidiendo vapores de una densidad más grande que la del aire, es decir, vapores pesados que acuden á penetrar en el suelo. Su empleo fué propuesto por vez primera en 1869 por el baron Thenard, más la experiencia hecha en los viñedos bordeleses, no fué muy afortunada. Tratadas las viñas con una dosis elevada las cepas murieron, y ese fué el motivo que durante varios años no se pensase en el remedio que decían, curaba la enfermedad matando la planta.

La idea, sin embargo, se ensayó de nuevo en Montpellier en 1873 por Mr. Monestier, quien empleó dosis mucho más pequeñas, obteniendo un buen resultado. Entonces se creyó que el problema estaba resuelto, pero nuevas experiencias en terrenos de constitución diferente hacían ver, que las condiciones físicas especiales del terreno, son necesarias para concluir con la mayor parte de esos insectos.

Así, en los terrenos arcillosos de tierra compacta, el mal resultado es casi seguro, como también en los que abunda la piedra, secos y poco profundos.

Las tierras donde mejor prueba son las de consistencia media.

El tratamiento, según Mr. Foex, debe comenzarse enseguida que las señales de filoxera aparecen, porque las cepas cuyas raíces están ya gravemente atacadas, son muy sensibles á la acción del sulfuro de carbono, y no permiten el empleo de dosis muy fuertes con que poder aniquilar pronto el insecto.

No hay inconveniente en tratar la viña en todas las estaciones, evitando cuando hay demasiada humedad y demasiada sequía; primero, porque el sulfuro de carbono no se evapora sino lentamente, y segundo, porque las tierras se abren y dejarían escapar por las grietas los vapores sulfurosos, á pesar de lo que dicen otros, de que los gases tienden más bien á irse hacia abajo.

Se debe evitar también, sobre todo, de dar el

tratamiento, cuando la viña está en flor, y entre la veración y la vendimia; porque de ese hecho resultaría, que la vegetación se paralice y quede la viña, por decirlo así, pasmada, lo que podría originar que la flor, se corriese y, en segundo caso, perjudicaría á la madurez del fruto.

El mejor tiempo para dar el sulfuro de carbono, y cuando aquí se aplica, es en el mes de Noviembre, al luego de la vendimia, y una segunda vez en Marzo.

El modo más usual en Francia para la aplicación de ese líquido es, por medio de un instrumento de hierro llamado pal, que se parece á una jeringa, y tiene un grandor de cerca de un metro. Siendo este líquido muy volátil, se vende en cajas de lata zinc en las que se lleva á la viña. De ahí se llenan los pais que el obrero introduce en la tierra y apoyando sobre el pistón de arriba descarga el líquido. El agujero hecho por el pal y donde queda el sulfuro de carbono, se cubre inmediatamente por un obrero que debe seguir al primero, á fin de que el líquido no se evapore hacia arriba.

Los agujeros que se hacen con el pal, no deben profundizarse más que de 20 á 30 centímetros, pero si estos agujeros se hiciesen cerca del pie de la cepa, entonces se tendrá cuidado de no profundizar más que 8 ó 10 centímetros. Sin embargo aconsejan de hacer los agujeros á una distancia de 25 centímetros de la cepa, y con una separación unos de otros de 60 á 83 centímetros, hechos en quincenas. En tierras de consistencia media se hacen 2 ó 3 agujeros por metro cuadrado, y en las más compactas, es preferible hacer hasta 4. La dosis que se da de 20/30 gramos por metro, es decir 7 gramos por agujero.

Es fácil regularizar la cantidad de sulfuro de carbono que se quiere echar por agujero, por medio de los anillos que tiene el pal debajo del pistón, y que impiden á este bajar mas que lo de terminado.

Inyectado así el sulfuro de carbono, se evapora impregnando la tierra y va á matar las filoxeras que están sobre las raíces sin dañar á éstas. No se puede llegar á destruir todos los insectos, pero se matan los bastantes para permitir á la cepa echar nuevas raíces, y conservarla sana durante un cierto tiempo.

El coste del tratamiento de una hectárea, estimando que se hagan 30.000 agujeros, está calculado aquí como sigue:

Amortización de 5 años de un pal de 50 francos, 10 francos por día de jornal de un obrero á 1 francos tres, 30 id.—Diez id. ayudante á dos id., 20 id.—Doscientos kilos de sulfuro de carbono á 38 idem los 100 kilos, 76 francos.—Total 136 Fs. por hectárea ó 12,50 por robada próximamente.

Es indudable que el precio de coste será en España más económico, si se tiene en cuenta que la mano de obra es más barata, y quizá también el sulfuro de carbono.

En el método de Francia se emplearon como inyectoros arados con ruedas que, movidos por una caballaría, surcaban, vertían y cubrían ellos mismos el sulfuro de carbono. Con ellos se gana tiempo y economía; mas su aplicación no ha dado tan buenos resultados como el pal, al que todo el mundo ha visto.

Por último, he aquí las reglas dictadas por la experiencia en la aplicación del Sulfuro de carbono, y que resumen en parte las que acabamos de examinar:

1. Tratar las viñas desde la primera aparición de la Filoxera.
2. Tratar el conjunto de viñas invadidas y no solamente las coronas que aparecen infestadas.
3. Aplicar el Sulfuro de carbono á la dosis de 20 á 30 gramos por metro cuadrado, no pasar de esta dosis, ni tampoco disminuirla.
4. Hacer inyecciones entre las cepas, de manera á tener cada una de ellas entre cuatro agujeros, evitando de aproximarse mucho á las plantas.
5. Hundir el pal de 20 á 30 centímetros de profundidad solamente.
6. Tener un gran cuidado de tapar inmediatamente y bien los agujeros donde se ha vertido el líquido.
7. Tener también un gran cuidado de dejar escurrirse los terrenos fuertes, que retienen mucho tiempo el agua después de las lluvias abundantes ó del deshielo de las nieves.

Lady Juana vacilaba aun; había prometido á Julian que cuando volviese la encontraría sola en el comedor... Tendría tiempo de volver antes que regresara Julian.

Consideró que sí, hizo un saludo afectuoso á Mercy y la dejó sola con su prometido.

Horacio se sentó en el sitio que había quedado vacante en el canapé.

Amaba á Mercy cuanto era capaz de amar y hubiera hecho por ella cuanto podía hacer por una persona á quien él no se había casado.

—¿Cuánto me pesa lo que habéis sufrido!—dijo con verdadero pesar.—Tratad de olvidar lo que ha pasado.

—Yo trato de olvidar, y vos recordáis todavía...

—Querida mía, ¡es un asunto despreciable en el que no se debe pensar!

Gracia sacó de su brazo una cestita que contenía ovillos de lana y una labor de tapicería.

—¿Habéis visto á Julian Gray?—murmuró con timidez.

—Sí.

—¿Y que es lo que dice?

Contempló á Horacio al decir esto con una fijeza llena de ansiedad.

—No he preguntado su opinión á Julian.—dijo Horacio ofendido.

Mercy bajó los ojos, suspiró y se atrevió todavía á murmurar:

—¿Por qué Mr. Gray no ha venido hace una semana? Es cierto que ha hecho un viaje al extranjero?

8 No tratar las viñas en las dos épocas del año en que la savia está en movimiento.

9 Cultivar con mucho esmero y estercolar más á menudo que nunca las viñas invadidas, á fin de darles la savia que la filoxera les absorba.

(Se concluirá)

Una sociedad útil.

Nos hallamos siempre dispuestos á aplaudir los esfuerzos individuales y colectivos, que sin buscar el apoyo oficial á que continuamente se aplica en España se dirigen al bien general de clase.

En este caso se encuentra la sociedad de señores sobre la vida de los animales, que lleva el nombre de *La Agrícola*.

Ahora que todo conspira á aumentar las dificultades de la vida, llevando las consecuencias de la terrible crisis que atraviesa Navarra hasta límites muy dignos de atención, cumple una misión por demás útil una sociedad que, cual la citada, asegura á los modestos labradores y ganaderos la conservación de elementos tan indispensables para sus industrias como son los animales de labor y cría.

La exactitud con que, según los comunicados que aparecen frecuentemente en los periódicos, cumple *La Agrícola* sus compromisos, es la mejor base para sus negocios, y á la vez, bajo el aspecto del interés general, único que nosotros debemos considerar en estas columnas, llena cumplidamente una verdadera necesidad que solamente alcanzan á comprender en toda su extensión los propietarios de animales útiles que pierden con éstos un capital económico y otro capital metálico en caso de desgracia; y merced á *La Agrícola* pueden hallar medios pecuniarios de reponer fácilmente lo que de otro modo constituiría para ellos una verdadera calamidad.

Bien merece que se le presten atención y apoyo una asociación tan útil para el desarrollo de la riqueza pública; sobre todo cuando, como la mencionada, cumple rigurosamente y hasta con exceso los deberes que se ha impuesto.

La sociedad *La Agrícola*, merece sincero elogio por el fin que persigue y los procedimientos que emplea para conseguirlo.

Buena institución

Muchas veces hemos abogado por que las clases pudientes dediquen parte de sus recursos á la protección de la clase agrícola, tan digna, tan laboriosa y tan agobiada de calamidades sin cuento. Repetidamente hemos aconsejado á los labradores navarros la asociación para el mejoramiento de los productos, extensión de la esfera de sus ventas y medio para matar la usura, enseñoreada, desgraciadamente, en ciertas comarcas.

En otros tiempos mejores existían en España los pósitos de los Ayuntamientos, destinados á este laudable fin, con cuya benéfica institución se evitaba que el pobre labrador fuera víctima de los usureros. Ahora, aunque harto paulatinamente, se vuelven los ojos hacia aquel procedimiento práctico y ha nacido en algunos pueblos navarros la idea de la creación de pósitos particulares, formados por la asociación de personas de buena voluntad y amantes del agricultor.

Entre estos pueblos, que tan excoletamente prosperan, se encuentra Lumbr, donde hace ya varios meses que funciona con buenos resultados un pósito, de que algún día nos ocuparemos con detenimiento, y se halla también Aola, en cuya villa acaba de fundarse con el nombre de Pósito Arcángel San Miguel una sociedad benéfica agrícola, con el objeto de favorecer la clase necesitada por medio de préstamos de trigo mediante un módico interés en especie.

Según el reglamento, que tenemos á la vista, las personas que forman la asociación, aportan la cantidad de 5.000 pesetas como primera partida del capital, que se toman al interés del 5 por 100 por tiempo de ocho años, bajo responsabilidad personal mancomunada. Son socios fundadores, también, los que entregan á la sociedad de una sola vez 250 pesetas por lo menos, sin interés y

Horacio confesó que sí y los dedos de la joven detuviéronse en su ejercicio de arreglar las lanas; su respiración se aceleró de un modo visible

—¿A qué había ido Julian al extranjero? ¿A hacer investigaciones? ¿Era el único que desconfabá de ella?

—Sí.

—¿No tenía una gran sagacidad? ¿No penetraba su mirada hasta el corazón de los culpables? No había duda, Julian desconfabá de ella.

—¿Cuándo volverá?—preguntó con voz apenas perceptible.

—Está aquí; ha venido ayer.

Vivo carmin desterró la palidez de sus mejillas soltó la canastilla, cruzó sus manos, frotó la una con la otra para disimular el temblor que la agitaba, y añadió:

—¿Y dónde está?...

Detúvose á tomar aliento y murmuró:

—¿Dónde está... la persona que me asustó?

—¡Oh! ¡no temas!—dijo vivamente Horacio,—no volverá á esta casa; no habléis de ella, no penséis en ella!

—Bien, pero hay una cosa que yo quisiera saber: ¿cómo la ha conocido Mr. Gray?

Horacio la explicó entonces que el cónsul de Mannheim había recomendado al joven abogado aquella aventura.

—¿Es decir que era desconocida para él antes de esa carta?

—Completamente,—contestó Horacio,—¡perq

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 88

"RESUCITADA,"

biblioteca, no hubiese cortado la palabra de sus labios,

Horacio había oído también: era el crujir de un vestido de seda,

La tendencia de todo buen inglés al ofrecerse á su inteligencia un hecho dudoso es proponer una apuesta y Horacio exclamó vivamente:

—¿Cuanto apuesta vuestra señoría á que es Gracia la que se acerca?

Su señoría no hizo caso de tal proposición, pero su vista se clavó en la puerta de la biblioteca.

En breve la puerta se abrió dulcemente y la fingida Gracia Roseberry entró en la estancia.

Horacio corrió hacia ella; ¡porque tenía tantas cosas que decirle! Pero se detuvo y permaneció mudo ante el cambio que se había operado en su amada desde la última vez que la había visto.

Terrible angustia parecía vivir dentro de ella y abrumarla bajo su peso; caminaba con extraña lentitud, hablaba poco y en voz baja y para todos los que la habían visto antes de la llegada de la desconocida de Mannheim, no era ella, ¡era su sombra!

Sin embargo, su misterioso encanto sobrevivía

á pesar de todo, la delicada armonía de sus facciones, la gracia natural de sus movimientos, todo hacía de ella la interesante excepción que hemos conocido.

Lady Juana se adelantó á tomar sus manos con cariño, y dijo:

—Gracias, mi querida niña, gracias; habéis bajado por darme gusto, ¿no es verdad?

Gracia hizo una señal de asentimiento, y la anciana, señalando á Horacio, repuso:

—Hay aquí quien tenía muchos deseos de veros.

La joven no levantó los ojos y murmuró:

—Gracias, lady Juana; gracias Horacio.

Este la condujo del brazo hasta el canapé. Al tomar asiento en él, la joven se estremeció y lanzó una mirada de terror en torno suyo.

Era la vez primera que entraba en el comedor desde su fatal encuentro con la mujer resucitada.

—¿Por qué habéis venido aquí?—repuso lady Juana;—el salon está mas cómodo y más agradable.

—He visto carruajes á la puerta y he temido que hubiera visitas.

Como si estas palabras hubieran sido una evocación, presentóse un criado y anunció visitas en el salon.

—Voy á desembarazarme cuanto antes de ellas,—repuso lady Juana contrariada,—volveré pronto: ¿qué habéis vos entre tanto, Gracia?

—Aguardaré aquí.

—Yo le haré compañía.

en calidad de reintegro; los que donen de una so- la vez la cantidad de 150 y los que en varias veces entreguen 200; como protectores aquellos que en una ó más entregas donen menos de 150 pesetas.

El capital social se constituye. 1.º Con las 5.000 pesetas expresadas en el artículo anterior, aportadas por los socios responsables mancomunadamente, que devengarán el interés anual de el cinco por ciento hasta el día de su amortización y

2.º Con las cantidades que se entreguen por las otras clases de socios fundadores y protectores, las que se leguen por cualquier otra persona á la sociedad y los beneficios que produzcan los préstamos que se hagan por esta, deducido el interés de las 5.000 pesetas.

Los intereses de las 5.000 pesetas se cubrirán con los donativos de los socios fundadores y protectores y legados que se hagan á la sociedad hasta donde alcancen; si faltare algo se aplicarán á ese objeto los beneficios de los préstamos, y el sobrante de unos y otros se acumulará al capital ó se destinará á amortización.

El sobrante que resultare tanto de los donativos de los socios como de los legados y beneficios de los préstamos, después de satisfechos los intereses de las 5.000 pesetas, se aplicará á la amortización del capital social principiando por el que devenga intereses.

Reintegrado el capital, con el sobrante se constituirá un fondo aplicable al mismo fin que el actual; pudiendo la sociedad ampliar á otros fines benéficos, aunque con idénticas garantías de reembolso.

Podrán optar á los beneficios del Pósito los actuales residentes en esta villa de Aotz en clase de vecinos ó domiciliados y los que avendándose después llevarán cinco años de residencia.

Se prestará el trigo á los necesitados, en primer término el preciso para la siembra, y segundo para las necesidades de invierno y primavera.

Los préstamos se harán por ahora hasta que se amortice el capital que deba reintegrarse á razón de dos almines por robo, sea cualquiera la época del año en que se verifique, y devuelto aquel, el interés será más bajo y el menos posible que crea la sociedad.

A los necesitados que no pertenecen á la clase de labradores, previa fianza suficiente, podrá dárseles el trigo que á juicio de la junta auxiliar necesitaren para el consumo de su familia, durante setenta días á razón de un robo por mes y persona.

Hemos copiado los artículos más importantes del reglamento, con objeto de que sean conocidas las bases más esenciales de tan laudable asociación de la villa de Aotz, á cuyos fundadores enviamos nuestros aplausos, deseando que el ejemplo cunda por Navarra.

La insurrección en Filipinas

El barbero arrepentido.

He aquí los detalles de la confesión de la culpa por parte de un barbero indiano, de que ya dimos algo en la primera Conferencia de ayer:

«Consta ya que la rebelión contaba con la promesa de que se unirían á los insurrectos algunos contingentes de la tropa indígena de Mindanao. Estaban comprometidos en la conjura muchos indios de aquella zona.

Uno de ellos, que era barbero, fué á feitar al general Huertas. Empezada la operación, el general notó que el barbero se hallaba muy agitado.

A las preguntas que le dirigió con tal motivo, el barbero con frases turbadas, y al fin dijo:

—Perdóname el señor; yo le confesaré todo si no me mata. Estoy juramentado para degollar á V. E. al tiempo de feitarle; pero ya no lo haré.

El general Huertas, dando prueba de admirable serenidad, dijo al barbero:

—Si no es más que eso, continúa aféitandome. Tembroso el barbero, se negaba á obedecer; pero el general Huertas insistió tanto, que al fin se terminó la operación.

Después el barbero confesó todo cuanto sabía, nombres de conjurados, plan de éstos, etc. etc.

Grave fué lo que con este motivo se averiguó. Una de las cosas que se supieron es que algunas tropas indígenas estaban comprometidas.

El general mandó que los oficiales las desarmaran, y después de un consejo de guerra sumárisimo, fueron fusilados dos sargentos, siete cabos y un oficial, todos indígenas.

Contra Cavite.

Dícese que el general Blanco, al frente de 2.000 soldados de infantería de Marina, 1.000 cazadores y caballería, saldrá de Manila para operar combinadamente con el general Aguirre que, al frente de 3.000 hombres, se halla en Calamba.

Tomarán parte en esta operación además el general Jaramillo, que se halla en Balayan con 1600 soldados, y el general Rios, que está en Cavite al frente de fuerzas de infantería de Marina.

El objeto de esta operación es rodear á los rebeldes, que tienen su núcleo de resistencia en Imus, é impedirles huir.

Extranjero.

BRASIL.

Los periódicos de Rio Janeiro dan cuenta del resultado de las quince causas criminales que se están instruyendo á consecuencia de las irregularidades descubiertas en la duana de aquella ciudad. Se calcula en más de 914 millones de reis el importe de las cantidades defraudadas al Tesoro brasileño.

Aunque la situación económica del Brasil dista mucho de ser tan grave como aseguró el corresponsal del «The Times», la verdad es que todos los Bancos de aquella República experimentan una disminución enorme de depósitos, cuentas corrientes y existencias metálicas.

RUSIA.

El vicio de la embriaguez aumenta en Rusia. En la semana anterior fueron recogidos en las calles de San Petersburgo, y conducidos á las prevenciones, 1.002 borrachos, que escandalizaban y molestaban á los transeúntes.

Hay que tener presente que en esa semana no hubo días festivos, pues á haberlos habido, la cifra indicada sería mucho mayor.

Los sábados y vísperas de fiesta por la noche crece el número de beodos, porque no se permite en los teatros espectáculos en lengua rusa, pero permanecen abiertas tabernas, cafés, bailes públicos y otros lugares de analogo índole.

GACETILLAS.

Parece que el panegírico de San Francisco Javier en la función anual que le dedica la Excmo. Diputación, está confiado este año al R. P. Gomez, misionero del Corazon de María; y que el de San Saturnino está encomendado por el Excmo. Ayuntamiento al señor canónigo don Nicanor Hernan. En la primera de dichas funcio-

nes tomará parte el orfeon pamplonés, cantando una preciosa misa.

Para que marche á las misiones de las Carolinas y Palos ha sido propuesto el religioso capuchino fray Benito de Valencia.

Los miqueletes de San Sebastian han conducido á esta capital doscientos.

Las fábricas de Legazpia fabricaron durante el pasado mes 249.000 cartuchos vacíos y 142.000 cargados.

Ayer estuvieron en esta capital, de paso para Barcelona, varios religiosos de la Orden de Nuestra Señora de la Merced.

En la Casa Consistorial fueron vacunadas ayer 23 personas.

Ayer fué conducido á su domicilio un caballero que en la calle de la Estafeta tuvo la desgracia de caerse y resultó con un brazo fracturado.

En uno de los próximos numeros publicaremos un artículo titulado *La Filoxera*, debido á la pluma de un amigo nuestro residente en esta capital. No lo hemos publicado antes por esperar á que se termine el escrito que sobre el mismo asunto nos remitieron de Burdeos y estamos insertando estos dias.

Nos dicen unos amigos que la semana pasada no pudieron presenciar la caza de palomas en Echalar, porque el temporal de aguas y viento no permitía la colocación de las redes.

En la comida que celebraron los socios del Circulo carlista pronunciaron discursos el delegado don Carlos y los diputados forales señores Mata y Martinez, diciendo al final algunas palabras el presidente del Circulo señor Arrieta.

Don Fructuoso Hualde, comandante del regimiento de Numancia contrajo ayer matrimonio con la señorita doña Estefanía Granados.

A los nuevos esposos damos cordial enhorabuena deseándoles muchas felicidades en su nuevo estado.

Procedentes de Zaragoza llegaron á la estación del ferro carril de esta capital 237 reses lanaras.

El señor Alcalde ordenó á los inspectores de veterinaria que inmediatamente procedieran al reconocimiento de las reses mencionadas.

A nuestro distinguido amigo el letrado don Alejandro Ororbia se le ha practicado con buen éxito la dolorosa operación de la traqueotomía.

Deseamos el completo y pronto restablecimiento del señor Ororbia.

Nuestro paisano don Esteban Mayayo ha sido nombrado subdelegado de Medicina, con carácter de interino, del partido de Egés de los Caballeros.

El inspector general de enseñanza ha reclamado de la Junta provincial de Instrucción de Navarra una relación de las escuelas públicas que existen en esta provincia.

Don Pedro Asú y don Braulio Aspíroz, depositario y secretario respectivamente del Ayuntamiento de Mirago fueron recibidos ayer por nuestra Excmo. Diputación.

Hoy hará su «debut» en el teatro principal la Compañía de Zarzuela que ha abierto un abono por 12 funciones.

Las obras que esta noche se pondrán en escena son «Campanero y sacristán» «El cabo primero» y «La maja».

Lista del personal: Directores don Rafael Bolumar y don Julian Vivas.

Primeras tipleas Stas. Amparo Mundi y Filomena Garcia. Tiple cómica doña María Valle Gouza lez y característica doña Francisca Blot.

Otras actrices y actores: doña Claudie Butler; doña Encarnación Ferrer; doña Concepción Querol; doña Vicenta Rodriguez; doña Joaquina Rosello; don José Bolumar; don Cirilo Esteban; don Ramon Grezes; don Mariano Guillen; don Antonio Puchol; don Tomás Ruano; don José Vidal don Ricardo Vivas.

Apuntaadores: don Enrique Boluda y don Juan B. Cuarella.

Sastriera don Ramon Monzó; peluquería señor Fortón; archivo don Florencio Fiszowich; 16 coristas de ambos sexos; gerente de la empresa, don Rafael B Cuarella.

Noherlesoom anuncia lluvias para el 8, 9, 10 y 11 y chubascos hasta el 15. Buenos dias se preparan para los paraguiteros.

Los toros de la ganadería del señor Conde de Espoz y Mina, que se hallaban pastando en Berbinzana, han sido llevados á Aragon para pasar el invierno.

Nos escriben de Olite que la vendimia ha producido excelentes vinos que se venden á 9 reales cántaro. Que es un bonito precio para oídos nuevos.

Por haber tomado posesion de la escuela de Azqueta doña Sabina Iribarren, ha quedado vacante la escuela de Estenoz.

El maestro don Manuel María Lizarraga ha sido nombrado para desempeñar interinamente la escuela del Puayo.

Hállase en esta capital el M. I. señor Dr don Gregorio Peñeira, canónigo de la Catedral de Orense.

En la pescadería de San Sebastian entraron ayer 800 kilogramos de merluza que se vendió de 1,50 á 1,70 pesetas el kilo, y 100 de besugo procedente de Galicia á 1,30.

Se halla muy mejorada de la grave enfermedad que ha padecido la hija Carmen de nuestra distinguida amiga la señora viuda de Ilarregui. De seguir así, á mediados de mes regresarán de Fuenterabía á Pamplona.

En este reemplazo han aumenado muchas las red-nolones á metalico de los mozos comprendidos en el cupo de Ultramar.

Hay zonas como algunas de Castilla la Vieja y Cataluña, donde los redimidos son próximamente el 25 por 100 del cupo.

Clasificación de las reses vacunadas y lanaras sacrificadas el día 5 de Noviembre por el abasto público de esta capital. Bueyes ó vacas, 5; Terneras, 5; Carneros, 19; Ovejas, 18.

Noticias militares.—El coronel

don Bernardino Arecos Lopez, propuesto para el mando del regimiento de la Constitución, se halla en Cuba y ha de continuar en aquella isla, á pesar de su nombramiento.

Aunque ya dimos la relacion de los segundos tenientes á quienes corresponde por sorteo marchar á Filipinas, no estará demás el advertir que entre ellos se cuenta nuestro paisano don Bernardino Garcia Conde, que prestaba sus servicios en el regimiento de América.

A los oficiales de la reserva gratuita que tuvieron seis años de efectividad de sargento ó diez y siete de servicio activo, dia por dia antes de pasar á dicha reserva, se les reconocerá en su empleo de segundo teniente, al ingresar en la retribuida la antigüedad de 27 de Julio de 1895, obteniendo puesto entre los de su clase con arreglo á la que cuenten en el empleo de sargento, deducido en el tiempo que hayan permanecido sin prestar servicio en el Ejército.

Los que carezcan de una ú otra de dichas circunstancias, disfrutará únicamente la antigüedad de la fecha en que fueron destinados á prestar servicio en activo.

A los que sirviendo en campaña hubieran obtenido, como recompensa, algún empleo en la reserva gratuita superior al que disfrutaban, se les reconocerá al pasar á la retribuida, conforme previene la regla 11.ª de la mencionada Real orden de 22 de Julio, señalándoseles en esta escala la misma antigüedad que se les haya dado en el nuevo empleo.

La Venerable Orden tercera de nuestra Señora del Carmen y los cofrades de su Santo Escapulario, instalados en la iglesia de las reverendas madres Carmelitas, celebrarán sus acostumbrados ejercicios espirituales el próximo domingo.

A las siete de la mañana.—Misa de Comunión general, á la cual se suplica asistan los hermanos y cofrades.

Por la tarde.—A las tres y media exposición de S. D. M., estación, rosario, gozos á la Santísima Virgen, plática, reserva, procesion y salve cantada.

La plática de la función está á cargo del Reverendo Padre Gerardo, del Sagrado Corazón de Jesús.

El «Colón» ha conducido á Ma-

nilla la batería montada de seis cañones Krupp de 9 centímetros, el escuadrón expedicionario de lanceros y el cuarto batallón de cazadores.

Lleva, además, dos morteros, dos obuses, dos cañones de 15 y seis piezas de sitio.

El general Blanco tiene ya en Manila cuatro batallones de cazadores, que de aquí á unos cuantos dias subirán á seis; dos de infantería de Marina; otros dos, reforzados con 400 hombres hace poco, de artillería; en total, más de 10.000 soldados peninsulares y sobre 8.000 indígenas; total 18.000, que, aunque los rebeldes ascendan á esos 25.000 ó mas de que habian algunos telegramas particulares, resultan, á juicio de todos, muy bastantes, dada la diferencia de organización, disciplina y armamento, para ahogar de un modo eficaz y decisivo la rebelión.

Ayer contrajeron matrimonio en la iglesia de San Nicolás el comandante de caballería don Fructuoso Hualde y la señorita doña Estefanía Granados.

Deseamos á los recién casados todo género de felicidades.

Ha regresado de la ribera para pasar el invierno en Pamplona, nuestro amigo, el conocido letrado, don Joaquín Garcia Echarrri.

Hoy quedará abierto al público el nuevo establecimiento de Camisería y Corbatería que nuestro paisano y amigo don Mariano Lamas ha instalado en la calle de Pozoblanco número 19, con el título de *La 19.000*.

Las personas elegantes y de buen gusto pueden fijarse en los escaparates y encontrarán lo que mejor puedan apetecer.

Como dicho señor ha practicado esas industrias en Madrid, Zaragoza y Bilbao, creemos quedaran complacidos sus clientes.

Le deseamos todo género de prosperidades.

Miscelánea.

Entre andaluces: —¿Y tendré yo el sueño pesado, que anoche me quedé dormido con la mano en la frente al perseguir el narmel?

—Eso no es nada, comparado con lo que me ha ocurrido á mí. Esta mañana me desperté con las manos apoyadas en la cama y el cuerpo al aire.

—¿Cómo puede ser eso?—preguntó uno.

—Nada; que me quedé dormido «al ir á acostarme».

—¿De dónde se viene por aquí, señor don Lucas?

—Del cementerio.

—¿Hombre!...

—Estoy concluyendo un panecito.

—¿Algún encargo?

—No, señor; es un panecito para mí y para los míos.

—Pues, que lo disfruten ustedes con salud.

LOS ANCIANOS. anémicos, débiles y co-valetentes, deben usar el *kola kola Begea*, pues es el tónico más agradable y poderoso que se conoce. De venta Farmacia de Marquina, calle Nueva.

Valores locales y provinciales.

COTIZACION DEL DIA 6 EN ESTA PLAZA.

	COMPRA.	VENTA.
	Pesetas.	Pesetas.
Acciones Crédito Navarro		
Id. Fabrica de Villava		500
Id. Sociedad de Arteta		
Denda provincial, 5 por 100.	512,50	
Id. municipal, id.	512,50	
Id. id. 4 1/2 por 100		
Obligaciones Fábrica Villava		
Acciones de la Vinicola		
Id. de Iruña		

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Varones 2 y hembras 2. Defunciones.—Mariano Larrea 32 años de edad de Zaragoza; Nemesio Salaverri de 68 años de Pamplona. Matrimonios.—Ninguno.

Gobierno Militar.

SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 7 DE OCTUBRE. Parada.—Cantabria. Jefe de día.—Constitución; Comandante don Bernardino Sandoval. Imaginaria de día.—Numancia; Comandante don Fructuoso Hualde. Hospital y Provisiones.—Cantabria (continúa). Reconocimiento de pienso.—Numancia; otro. Vigilancia.—Los Cuorpones de la guarnicion. Traje.—de distrito.

Afecciones astronómicas

Di 7.—Pónese el sol á las 4 horas 45 minutos de la tarde. Día 8.—Pónese el sol á las 6 horas 43 minutos de la mañana. Fase de la luna: luna nueva.

Observatorio meteorológico.

Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, son las siguientes: Temperatura máxima... 21º. Mínima... 0'6. Altura barométrica... 729'6. Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas... 90 ks. Dirección dominante E.

Correspondencia.

Lumbier.—D. M. M.: Corresponsal.—Recibidas las 20 pesetas 58 céntimos: conforme.

Alisoño.—D. M. I.: Recibida carta y libranza de 15 pesetas para pago de la suscripción de don F. B., de México.

Alasua.—D. J. K.: Corresponsal.—Recibidas dos pesetas 94 céntimos: conforme.

Cultos.

Santo de hoy.—San Florencio. Santo de mañana.—San Severiano.

En la Catedral.—El oficio es del séptimo día infra-octavo de Todos Santos, con rito semidoble.

Por la mañana, á las nueve Horas y misa. Por la tarde, á las tres y media vísperas y demás oficios.

Por la noche, al toque de oraciones, la Congregación de Esclavos de María rezará el Santo Rosario.

En San Saturnino.—Continúa la novena de Animas. Hay misas de media á media hora.

Por la mañana la novena será á las nueve con Misa rezada, y por la tarde á las seis con lamentos cantados, sermón y responso general. Predicará el R. P. Santiago Aubert, superior de los Misioneros del I. C. de María de esta ciudad.

Asistirá la capilla de músicos de la Catedral. En los Redentoristas.—Durante todo el mes á las seis de la tarde se rezará el Rosario y Visita. Sábado.

En San Agustín.—Novena de Animas á las cinco y media de la mañana misa, novena, sermón y lamentos.

Charada

Tercia cuarta un dibujante; letras la prima y segunda. Si que es dar con el todo vete á Cuba.

SOLUCION A LA ANTERIOR: CA BRA MA RRO.

SERVICIO RAPIDO

DE «EL ECO DE NAVARRA» (AGENCIA-MENCHETA)

CONFERENCIA TELEFONICA

MADRID 6 (6 tarde.)

Combates en las Lomas.

Un telegrama particular de la Habana participa que ha llegado á Candearias, de regreso de Sorros, la columna del coronel Segura.

En dicho punto no ocurría novedad y en la mañana del 3 avanzó la columna sobre Brazo Nogal, encontrando al enemigo fuertemente atrinchado.

Los rebeldes se opusieron tenazmente al paso de nuestras tropas; pero, después de un combate reñido los insurrectos abandonaron las posiciones dejando dos muertos. La columna Segura tuvo un muerto y tres heridos.

Las tropas permanecieron dos dias en las posiciones ocupadas al enemigo.

Durante este tiempo se presentaron 60 rebeldes, según unos y 70 según otros, en nuestro campamento.

Telegrama oficial.

Esta mañana á las cuatro de la madrugada se ha recibido un telegrama oficial, firmado por Weyler en el día de ayer:

Dice que el general Gonzalez Muñoz cumpliendo órdenes referentes al plan de operaciones de Pinar del Rio, marchó al amanecer del 4 sobre Lachuza y Manuelita, en la entrada de las Lomas, y en su parte del centro.

La columna del referido general ocupó varios puntos, no sin sostener un duro combate que duró hasta el 5 por la tarde, causando á los rebeldes numerosas bajas.

La columna tuvo heridos al capitán del batallón de Llerena, Vicente Santamaría, al teniente del de Vergara, Narciso Ruiz y 22 soldados; también hubo dos muertos.

El general Gonzalez Muñoz supone que el encuentro lo tuvo con las partidas de Perico Delgado y Diaz.

Dicho general se ocupa hoy en proteger la construcción de fuertes en el terreno conquistado al enemigo; acampando la division en Manuelita y cercanías.

Participa, tambien, el cablegrama de Weyler que el coronel Hernandez Velasco al frente de los batallones de la Reina y Castilla, después de haber dejado al del infante ocupando los puntos situados entre Nansón y Cacarajocara, destruyó sembrados y campamentos, batiendo pequeños grupos de rebeldes.

Guaimaro rendido.

Respecto á este poblado, que como se sabe fué atacado por Máximo Gomez, Calisto Garcia y Cebrecos, telegrafía Weyler el siguiente laconico despacho:

«El general March me participa que Guaimaro se rindió el día 28.

No tengo más noticias de Puerto Principe.»

Presentaciones.

Comunicó, asimismo, el general Weyler que se han presentado á indulto los hermanos Laso, uno de los cuales era cabecilla en el campo separatista.

¿Dónde está Maceo?

En telegramas transmitidos á «El Imparcial» y á «El Liberal» desde la Habana, se supone que Maceo se halla herido ó escondido, pues, parece que ha desaparecido de Pinar del Rio.

El general Bazan.

Ha regresado á la Habana, procedente de la isla de Pinos, á donde fué á curarse, el general Bazan, quien se encuentra restablecido de sus dolencias.

Voluntarios patriotas.

Los jefes de cuatro de los batallones de voluntarios de la Habana se han ofrecido al general Weyler para que utilice sus servicios...

Rumores contradictorios.

Hoy han corrido en Bolsa y en el sesion de conferencias los más opuestos rumores.

En tanto se daba a las operaciones últimas de Pinar del Río una gran trascendencia, fijándose en el hecho de presentarse a la columna segura en el rebeldes, se decía que en Puerto Principe un 60 rebeldes, se decía que los negocios de la guerra...

Los fondos han subido como se verá más adelante en la Bolsa y son se ha acentuado con mayor firmeza el alza a última hora, en el Corro.

Esta subida se atribuye a las noticias de las presentaciones ya dichas y a la de decirse que ha desaparecido Maceo de Pinar del Río.

Como puede deducirse de las noticias anteriores éstas no son tan importantes que puedan dar lugar a optimismos; pero, así les ha dado a los bolseistas; anteaer jugaban a la baja y hoy han querido que subieran los fondos.

Hay que advertir que tampoco tienen fundamento racional los rumores pesimistas sobre Puerto Principe.

Ya está curado.

El señor Cánovas del Castillo se encuentra ya curado del fue:te catarro que ha padecido.

Estuvo esta tarde a ofrecer sus respeto a la Reina.

La firma.

Han despachado hoy con la Reina los ministros de Fomento y Ultramar.

El primero ha puesto a la firma real el nombramiento de un Comisario de Agricultura para la provincia de Logroño.

El de Ultramar el nombramiento de Consejero de Filipinas en favor del Alcalde de Manila y otros decretos referentes a régimen interior de aquel Archipiélago, que encierran disposiciones de eseos interés.

El telégrafo.

Por efecto del temporal se encuentran las líneas telegráficas en muy mal estado.

Por esta causa no se tienen hasta la hora presente noticias del extranjero y por lo mismo no se da en la sección correspondiente la cotización del exterior español en la Bolsa de París.

Causa de un periodista.

Ha sido muy comentada una real orden que publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» resolviendo en favor de los tribunales civiles la causa del director de «La Justicia», señor Vega.

En dicha real orden, se da como suele decirse, una de cal y otra de arena a la jurisdicción militar, pue, se dice que oportunamente se presentará a las Cortes una reforma del Código de justicia militar, en la que se determinarán los casos en que deben intervenir los tribunales del orden civil y del ramo de Guerra.

Funerales por Odonell.

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de las Salesas, solemne aniversario por el alma del general D. Leopoldo Odonell, cuyos restos se hallan depositados en un mausoleo en dicha iglesia.

Presidió el acto el duque de Tetuan y han asistido el ministro de la Guerra y muchos generales y personajes políticos.

Consejo de ministros.

Aun no se ha acordado cuando celebrarán los ministros Consejo al cual se atribuye importancia entre la gente enterada de los secretos de la política.

Corrida benéfica.

Los aficionados al arte taurino se las prometen muy buenas por la corrida que organiza «El Imparcial» en favor de los heridos de Cuba.

Hasta ahora los matadores son «Guerrita», «Reverte» y «Bombita»; además, asistirá al palco presidencial «Lagartijo», ique «asesorará» a la Presidencia acerca de los lanceos de la corrida.

También irá «Frasuelo»; aun no se sabe que ganado ha de lidiarse.

Bolsa de Madrid.

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA.

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes items like Bonds, Bills, and Stocks.

En el Corro el 4 por 100 interior a 61'90 dinero y 61'95 papel.

Buenos Aires 5.—Oro 280'25.

SEGUNDA CONFERENCIA

MADRID 6 (11 noche).

Las operaciones en Filipinas.

Un telegrama oficial de Manila recibido hoy dice lo que sigue:

«Con noticias de que se hallaban 1 500 rebeldes atacando a San Mateo, los cuales habían interceptado las comunicaciones con Marquina, tomando posiciones en Nalong; reforcé las tropas de San Juan del Monte a las órdenes del coronel Pintos, quien envió contra los rebeldes una columna de 150 hombres mandada por el capitán de artillería Lorda.

Esta columna desalojó a los insurrectos de aquellas posiciones y entró en el pueblo, cuyo destacamento hacia dos días que se defendía bravamente del enemigo.

Regresó la columna del capitán Lorda a Marquina, dejando en San Mateo como repuesto 80 hombres al mando de un capitán.

He mandado órdenes al comandante que estaba en Bolucang marche con fuerzas a combatir los grupos de los montes de San Mateo.

El enemigo dejó en el campo 35 muertos. Nosotros tuvimos dos muertos y cinco heridos.

La situación en Filipinas.

Desde Singapore telegrafían al «Times» que los españoles continúan adoptando energías medidas contra los rebeldes.

Añaden las noticias del «Times» que se teme aumento la rebelion en aquellas islas.

Combate en Santa Clara.

Noticias particulares de Cuba dicen que el general Aldave al conducir un convoy a Manicorán, fué tiroteado por los rebeldes.

Sabiendo el general citado que los insurrectos estaban cerca de aquel pueblo ocupando buenas posiciones y en bastante número, salió despues de dejar el convoy en buses del enemigo...

Los insurrectos sostuvieron el combate con denuedo, siendo al fin batidos y dispersándose en pequeños grupos, habiendo sufrido muchas bajas vistas.

La columna tuvo un muerto y 20 heridos.

Otra vez la dinamita.

Ayer fué tiroteado un tren entre Güira de la Meleña y Alquízar.

En el kilómetro 48 una bomba de dinamita puesta por el enemigo hizo pequeños destrozos en la vía.

Cabecilla suicidado.

El cabecilla Laso Valdés que se habla presentado a nuestras tropas era llevado a Jaticuico donde debía quedar a disposición del general en jefe.

Al ser trasladado en un buque se cortó el cuello con una navaja, produciéndose herida gravísima.

Fuerte atacado.

Los rebeldes sitiaron el fuerte de Toro—Pinar del Río—no consiguiendo en objeto, que era el impedir la comunicación de la línea heliográfica.

Más presentaciones.

Segun parte oficial se han presentado a indulto en Artemisa 12 rebeldes procedentes de las partidas de Pinar del Río.

El cónsul americano.

De Nueva York comunican que ha llegado a aquel puerto el cónsul norteamericano en la Habana general Lée.

Despues de breve descanso en Nueva York marchará a Washington, con objeto de conferenciar con Cleveland.

Piensa luego pasar algunas semanas en el estado de Virginia con su familia.

Varios periodistas han estado a visitar a monsieur Lée con el fin de conocer las impresiones respecto a Cuba.

El cónsul americano en la Habana se ha mostrado muy reservado, no queriendo dar a conocer sus pensamientos.

Únicamente ha dicho que sus relaciones con el general Weyler son buenas y que el gobernador general de Cuba le trata con mucha cortesía.

Desmintió que él haya dicho que espera un próximo triunfo de España y que se limitó solamente a expresar su admiración hacia la fortaleza y valor del soldado español, tanto en Cuba como en Filipinas.

Maceo en Matanzas.

Se ha dicho, ignoranse con qué fundamento, que el general Weyler ha telegrafiado al Gobierno diciéndole que por confidencias se ha sabido que el cabecilla Maceo anda por la Ciénaga de Zapata—Matanzas—a cuyo sitio fué para escapar de la persecución de nuestras tropas en Pinar del Río, bien atravesando la trocha ó por mar, abandonando a los suyos y huyendo él solo.

Rumor desmentido.

La prensa ministerial desmiente los rumores que han circulado sobre Puerto Principe y de que damos cuenta en la primera Conferencia.

Los periódicos oficiales no tienen para desmentir la noticia ningún dato concreto, como tampoco parece que lo poseen los propaladores del rumor; pero, su deber como prensa del Gobierno les induce a orar de este modo, sin razón para desmentir ni confirmarlo que se dice.

Temporal en el Mediterráneo.

En Valencia se desencadenó anoche una tempestad que debe de haber producido algunos siniestros marítimos.

Faltan la barca «Luís» y otras hasta el número de 10, tripuladas por 80 pescadores.

Con tal motivo reina gran consternación en las familias de los marinos de aquel puerto.

La barca «San Salvador» luchó contra el temporal durante ocho horas, consiguiendo los tripulantes arribar al puerto despues de tan ruda faena.

«La Dolores» que procedía del puerto de Denia, rompió las amarras y embarrancó en la playa.

«La Epoca» a los carlistas.

Contestando «La Epoca» a lo dicho por «El Correo Español» de que se habían dado ciertos pasos cerca de los carlistas, por hombres de la situación, asegura que carece de fundamento lo dicho por «El Correo Español» al que reta a que presente datos que prueben su aserto.

Califica de absurda la especie propalada de que el viaje de Cánovas a Toledo se relacionara con un proyectado matrimonio; esta noticia—dice «La Epoca»—ya dijimos que no merece los honores de tomarse en serio.

Marejada política.

Se ha dicho con insistencia que se habla escrito a Sagasta para que anticipase su regreso a Madrid.

También ha corrido el rumor de que Pidal, avisado por un amigo de su intimidad renuncia al viaje que iba a hacer por el extranjero y que se trasladará a Madrid antes de ocho días.

Todo esto se relaciona con una conferencia celebrada entre Cánovas y el ministro de la Guerra, que se cree por algunos como sintoma de una crisis próxima.

Hablan, asimismo, de la formación de un gabinete intermedio, pero, no faltan muchos que suponen que son habladurías de la gente política y deseos de algunos.

Lo que sí parece que tiene algún fundamento es que entre Weyler y el gobierno existe tirantes de relaciones.

POR TELEGRAFO

ÚLTIMA HORA

De Filipinas.

Madrid 7 (12'30 noche).

Un despacho oficial de Manila dice que hacienda una descubierta el destacamento de Pinas fué atacado por 800 rebeldes sosteniendo el combate hasta que llegó la columna del coronel Pintos; entonces huyeron precipitadamente los rebeldes que tuvieron muchas bajas.

Ha resultado herido el teniente Dintres del batallón Cazadores núm 3, y un soldado.

El día 28 de Octubre han sido fusilados en Iligan 15 disciplinarios de la compañía sublevada y los comprometidos de otra de Mindanao. En Jolo reina relativa tranquilidad; los voluntarios Zamboanguenses muestranse muy leales.

A favor de los soldados.

Madrid 7 (1'40 madrugada.)

Las Compañías de ferro-carriles han concedido

mejora de clase a los soldados que regresen de Cuba; pagando 3.ª viajarán en 2.ª en los mixtos que cada tren llevará.

El empréstito.

Madrid 7 (1'45 madrugada.)

Es muy probable que se pida de una vez el empréstito de cuatrocientos millones escalonando el pago de la obligaciones del mismo.

La campaña de Cuba.

Madrid 7 (1'50 madrugada.)

En los círculos políticos, comentando la situación de Cuba, dícese que es imposible que el general Weyler continúe en la isla por Diciembre si no varía el aspecto de la campaña.

Frasuelo y Lagartijo.

Madrid 7 (1'55 madrugada.)

El diestro Frasuelo se ha ofrecido a presidir en unión de Lagartijo la corrida que ha organizado «El Imparcial».

Acertada disposición.

Madrid 7 (2 madrugada.)

Se ha ordenado que los trasatlánticos lleven a Cuba chalecos de Bayona que se entregarán a los soldados que regresen cuando sientase el frío.

¿Dónde está Maceo?

Madrid 7 (2'5 madrugada.)

El Gobierno ignora si Maceo está herido; no se sabe dónde está; y tampoco tiene noticia de que los rebeldes hayan sitiado a Puerto Principe.

Advertisement for 'ENFERMEDADES NERVIOSAS' and 'LARABE HENRY MURE' with a small illustration of a person.

«EL ECO DE NAVARRA»

SE VENDE:

EN SAN SEBASTIAN, librería de Viuda de Aramburu, Avenida, 10.

EN VITORIA, kiosko del Globo, Plaza de Bilbao.

EN BILBAO, don Ildefonso Irala, Plaza Nueva.

OPINIONES CIENTIFICAS SOBRE EL CAFE

Syl Graham, célebre profesor americano, dice: «El café debilita y destruye todas las fuerzas del organismo humano.»

(Véase el anuncio del «Glandario» en 4.ª plana.)

Advertisement for 'LA 19.000 CAMISERIA Y CORBATERIA' with details about clothing and prices.

Advertisement for 'Comodidad' featuring 'POZO-BLANCO. 19.' and details about furniture.

Advertisement for 'Se vende' featuring 'carbon de horno superior para braseros'.

Advertisement for 'Venta' featuring 'El que desea vender borregos gordos para matar puede entenderse con José María Oscariz en Beire.'.

Advertisement for 'Guerra al frío' featuring 'Se acaba de recibir una partida de Estufas y chubasques, tubos y codos.'.

Advertisement for '¿Qué frío tengo!' featuring '—¿A dónde vas? A comprar una Estufa ó un chubasque, que los venden medio de valde en La Favorita.'.

Advertisement for 'Villa María Luisa' featuring 'PROVEEDORA DE LA REAL CASA. Puertas Coloradas.—San Sebastian.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Vacuna' featuring 'En casa de Hipólito Ansoarena todos los días de 8 a 4. Precio una peseta.'.

Advertisement for 'Taller de Atocha' featuring 'Puertas onduladas en competencia por su calidad y por su precio con cuantas en otras partes se fabrican.'.

Advertisement for 'Barbero' featuring 'En la Barbería de Francisco Mendivil, Estafeta, número 8, hace falta un dependiente ó uno que tenga principios en el oficio.'.

Advertisement for 'Se venden' featuring 'muy baratas una mesa de billar con todos sus accesorios y dos idem con cajones de 3,25 m por 1 de ancho, nuevas, propias para oficinas ó colegios.'.

Advertisement for 'Talleres de Atocha' featuring 'Puertas onduladas en competencia por su calidad y por su precio con cuantas en otras partes se fabrican.'.

Advertisement for 'Impermeables' featuring 'en color y negros, se ha recibido un gran surtido para paisanos y militares; como igualmente para guas de seda, gloria, alpaca y algodón.'.

Advertisement for 'Comercio de M. Vallarin' featuring '10—CALCETEBROS—10. 17 15 22 y 29'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Se vende muy barato' featuring 'por ausentarse su dueño, un caballo de silla. Informarán, Navas de Tolosa, 15, 8.ª izquierda. 8—3 p.'

Advertisement for 'Practicante de Farmacia' featuring 'Se necesita uno que tenga buena práctica, con buenas referencias y esté libre de quintas, para la Farmacia de don Manuel Tornero, de San Sebastian.'.

Advertisement for 'Al comercio y público en general' featuring 'El que suscribe tiene el honor de poner en conocimiento del público, que ha fundado una agencia para el transporte de toda clase de mercancías, ya sean éstas para dentro de la provincia, como para el resto de la península, haciendo el servicio con muchísima puntualidad por una módica retribución, contándose con personal apto para el cumplimiento de todos los encargos que se sirvan confiarme.'.

Advertisement for 'Gruyere' featuring 'Queso fresco y de la clase más superior se acaba de recibir en los Ultramarinos de Segundo Rodríguez. Bacalao a seis perrillas. MAYOR 12, Pamplona. X 6—2'

Advertisement for 'Oro' featuring 'y moneda extranjera, se cambia a los precios más ventajosos. Casa de Jacinto Saez, Calceteros, 20. 15—5'

Advertisement for 'Arriendo de horno' featuring 'Se arrienda el horno de pan cocer, tienda y primera habitación de la calle de Mañeta, número 14, bis. En el tercer piso de la misma casa darán razón. 8—2 p'

Advertisement for 'Aviso a las señoras' featuring 'Madama Amelia Contens acaba de llegar con un surtido de sombreros para señora. También se encarga de los arreglos. 8—7'

Advertisement for 'Vino de Cirauqui' featuring 'En dicha villa existen 4.000 cargas de vino de superior calidad, procedentes de la cosecha del año anterior, que podrán cederse al precio de ocho y medio a nueve reales cántaro. 5—4'

Advertisement for 'Ojo, que el bolsillo pierde' featuring 'si no se compra en esta casa). Por cuenta de las fábricas vendemos un 30 por 100 más barato que las demás tiendas por ser muchas las existencias que tenemos en cristalería y batería de todas clases, tanto en negra como en porcelana y demás artículos del ramo; todo a precios de fábricas. Nota: Se liquida una partida de espejos y lavabos a cualquier precio. LA FAVORITA, Mayor, 12 y 14. —4'

Advertisement for 'Nostriza' featuring 'Se necesita para casa de los padres. Viuda de Tullé, panadería, calle Mayor, Pamplona. 8—3 p'

Advertisement for 'Chocolate con regalo' featuring 'De la fábrica de don Benito Zuazu, de Tudela, se vende en la calle de la Estafeta, núm. 4, tienda de loza. PARA LOS FUMADORES. Briquet Maüsser, se vende Estafeta, 4, tienda de loza. 8—2'

Advertisement for 'A los sastres pamploneses' featuring 'Se les ofrece un operario joven que sabe cumplir con las obligaciones que exige el arte de sastrería. Al que lo desee le informarán en la calle de Mañeta, 20, 1.º 2—2 p'

Advertisement for 'Ayuntamiento del valle' featuring 'DE ARCE. A los vecinos foranos del mismo recuerda por medio del presente, satisfagan las cuotas de contribución del corriente año antes del 12 de Diciembre próximo; pues de lo contrario, el siguiente día se despachará apremio contra los morosos. Valle de Arce 31 de Octubre de 1896.—El Presidente, Luis Espinal. 8—3'

Advertisement for 'Barbero' featuring 'En la Barbería de Francisco Mendivil, Estafeta, número 8, hace falta un dependiente ó uno que tenga principios en el oficio. 4—4 p.'

Advertisement for 'Se venden' featuring 'muy baratas una mesa de billar con todos sus accesorios y dos idem con cajones de 3,25 m por 1 de ancho, nuevas, propias para oficinas ó colegios. Mayor, 71, tienda. 8—7 (a)'

Advertisement for 'Talleres de Atocha' featuring 'Puertas onduladas en competencia por su calidad y por su precio con cuantas en otras partes se fabrican. Se hacen reparaciones. Tostadores de café esféricos, cilindricos y de capota, para establecimientos y para familias. Tubos y codos para cocinas y estufas, sombreros y linternas para salidas de humos. Frontes de chimeneas y toda clase de trabajos en chapa deigada. Calidad superior, precios baratísimos. Paseo de Atocha, 67, San Sebastian. m v d 30—17'

Advertisement for 'Impermeables' featuring 'en color y negros, se ha recibido un gran surtido para paisanos y militares; como igualmente para guas de seda, gloria, alpaca y algodón. Comercio de M. Vallarin. 10—CALCETEBROS—10. 17 15 22 y 29 5—3'

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'Viuda de F. Ripalda 13, calle de San Nicolás, 13.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring 'En este nuevo establecimiento encontrará el público un extenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños, así como zapatillas de abrigo y calzado suizo, procedente todo de las acreditadas casas de Alvarez hermanos y Antonio Montero, de Madrid; y de Espina y Mas, de Barcelona, fabricado con el esmero y perfección que estas casas acostumbran.'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '13, San Nicolás, 13 mt v'.

Advertisement for 'Almacén de calzado' featuring '

SERVICIOS



DE LA Compañía Trasatlántica de Barcelona

Salidas del mes de Noviembre

Línea de las Antillas.—New York y Veracruz.— El día 10 de Oádiz el vapor «Ciudad de Cádiz» para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20 de Santander el vapor «Don Alvaro de Bazán» para Coruña, Habana y Veracruz.
El día 30 de Oádiz el vapor «Montevideo».
Línea de Filipinas.—El día 7 de Barcelona el vapor «Alfonso XIII» para Port-Said, Singapur y Manila.
Línea de Buenos Aires.—El 2 de Noviembre de Barcelona el vapor «Ciudad de Cádiz» para Aden, Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Fernando Poo.—El 30 de Oádiz el vapor «Larache» y el 25 de Barcelona el vapor «Rabat».

Servicios de África.—Línea de Marruecos: el 10 de Barcelona el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín de Piélagos» saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeiras y Gibraltar, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.
 Igualmente se expiden billetes para los viajes de venida.

Para más informes en Navarra al agente en Pamplona, Ricardo Samaniego Plaza del Castillo, 19.—Sub-agente en Tafalla D. José Rach. 10-2

FUMADORES.

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante é higiénico, papel de fumar.

El monumento á los Fueros de Navarra

marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Josepp Bardou et fils de Perpignan. Engomado y sin engomar.
 Propietario: Carlos Puigaman, calle Zurbano, número 3—Barcelona.
 Depositario: D. Martín Galan, calle de Zapatería, 48—Pamplona.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tosas, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flemas y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Se prepara en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de «Ayer's Cherry Pectoral» figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botas!

PÍLDORAS Y UNGÜENTO

HOLLOWAY.

JUSTAMENTE RENOMBRADOS.

LAS PÍLDORAS

purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado, del estómago, de los riñones é intestinos y son de un valor inapreciable en todos los desórdenes que afligen al sexo femenino y á los niños.



EL UNGÜENTO

es el solo remedio seguro para males de piernas, lagas, úlceras, heridas inveteradas. Para la curación de bronquitis, males de garganta, toses, resfriados, gota, reumatismo, hinchazones glandulares y todas las enfermedades de la piel no tiene igual.

Elaborados solamente en el 78, New Oxford Street, Lon n. Y vendidos por todas boticas del mundo entero.

Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguilera, Zapatería 25.

CATARROS

DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE y Afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE

CÁPSULAS DE TERPINOL ADRIAN

De venta en la Farmacia de D. Valentin Marquina, Bolserías 3, y Nueva 1 y en todas las farmacias de esta capital.

Numerosas Medallas de Oro y Diplomas de Honor

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

Rob Lechau

con los Zumos Vegetales

de BERROS y ZARZAPARILLA Roja concentrados

Hallase en las Principales Boticas. — Venta al por Mayor: MARIO LECHAUX, Farmacéutico, 164, rue Ste-Catherine, BORDEAUX

GLANDARIO

Café de salud (Marca «La Torre del Oro»)

Muy agradable y más higiénico y económico que el café ordinario. Fabricantes: señores Estéban Martínez y C.ª, Sevilla. Proveedores de la Real Casa, del Ejército y la Armada.

Véndese en ultramarinos y confiterías. Paquete de cuarto de kilo 50 céntimos. Paquete pequeño 15 céntimos. Depósito y representación en Pamplona y su provincia Claudio Lozano, San Nicolás, 64 N D 6

<p>CAJAS 0'50 y 1 peseta</p> <p>EN PAMPLONA FARMACIA V. Marquina</p> <p>Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Reuma articular, agudo y crónico, y la gota.</p>	<p>PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS</p> <p>BI-CARBONATO DE SOSA</p> <p>QUIMICAMENTE PURO DEL FARMACEUTICO SR. TORRES MUÑOZ</p> <p>Calle de San Marcos, 11—MADRID</p> <p>Exigida la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja.</p>	<p>CAJAS 0'50 y 1 peseta</p> <p>EN PAMPLONA FARMACIA V. Marquina</p> <p>Es el mejor polvo dentífico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño.</p>
---	--	--

LA CATALANA

SEGUROS GONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Esta gran Compañía que tiene asegurados 100 edificios á la Excm. Diputación de Navarra además participación en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Expositos, únicos en su clase sostenidos con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros se dedica tan solo y exclusivamente el seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos. La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de consideración que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5, principal y la comision principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo núm. 86 B, donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal, Sebastian Guadalupe y Argente.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias, y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1869

LATOS

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza,

se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE,

no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

HOCOLATES Y CAFES

DE LA

COMPANIA COLONIAL

Tapiocas, Thés 38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor 18 y 20.—MADRID

LA MODE NATIONALE

es el periódico de modas más adelantado y económico. Se publica semanalmente y en todos los números regala un patron recortado del tamaño natural, labores, etc.—Tres pesetas trimestre.—Se suscribe en la librería de Viuda de Aramburu, Avenida de la Libertad, 10—San Sebastian. 13

NO MAS VELLO

Los Polvos Cosméticos de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio 3,50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas.—Al por mayor en Barcelona, Correll hermanos, farmacéuticos, Asalto, 52, quienes lo remiten por correo certificado en cualquier punto de España, mandando una libranza del Giro Mutuo de valor de tres pesetas

"LA PETITE GIRONDE."

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2'75 pesetas al mes haciéndose directamente en la librería de la Viuda de Aramburu, AVENIDA, 10, San Sebastian.